
 令和６年度川崎区企業市民交流事業推進委員会実施報告   
 
 

【委員会の開催】 
●第１回会議 令和６年５月２９日（水） 

・令和５年度川崎区企業市民交流事業実施報告について 
・令和５年度川崎区企業市民交流事業決算について 
・令和６年度川崎区企業市民交流事業計画（案）について 
・令和６年度川崎区企業市民交流事業予算（案）について 

●書面会議 令和６年１０月２４日(木) 
・令和５年度企業市民交流事業・各部会の中間報告 
・令和５年度川崎区企業市民交流事業推進委員会研修会の開催について 

●第２回委員会 令和７年３月１７日（月） ※本日 
・令和６年度川崎区企業市民交流事業実施報告について 
・各部会における次年度に向けての主な検討状況について 

 
【部会の開催】 
●魅力発信部会 

・第１回会議   令和６年６月１３日（木） 
・第２回会議   令和７年２月２７日（木） 

●交流推進部会 
・第１回会議  令和６年６月５日（水） 
・第２回会議  令和７年２月１９日（水） 

 
【研修会の開催】 

・令和７年２月４日(火) 

  



 
●魅力発信部会 

１かわさき産業ミュージアム講座・ツアーの実施 
 

 
 

 

  

企画名 地域史講座「川崎の産業と川崎駅周辺の市街地の変遷」 

概要 
市制１００周年を迎えた川崎市の歴史を、産業と川崎駅
周辺の市街地の変遷をテーマに２部構成で紹介しまし
た。 

日時 令和６年１２月１日（日）１０時〜１５時１５分 
実施会場 東海道かわさき宿交流館４階集会室 

講師 

〇第１部「川崎の産業」 
川崎市市民ミュージアム 学芸員 
鈴木 勇一郎 氏 
〇第２部「川崎駅周辺の市街地の変遷」 
一般財団法人 川崎市まちづくり公社 常務理事 
元川崎市総務企画局理事 
和田 忠也 氏 

主催 川崎区企業市民交流事業推進委員会、川崎区役所 
参加者数 ７７名（９２名の応募） 

アンケート 
結果 

・参加者からは概ね満足という回答を得られた。 
・20 代から 70 代の参加者がいた。特に 60・70 代が

多かった。 
・チッタやラゾーナの建築の裏話が聞けてよかった。 
・昨年は川崎宿４００年、今年は市制１００年でいろい

ろなイベントに参加し、ツアーで歴史を学んだりした
が、今回の講義は非常に内容が深く興味深かった。 

 
 



  

企画名 企業史講座「科学の力で社会を変える。 
レゾナックによるリサイクル事業」 

概要 

世 界 に 誇 る リ サ イ ク ル 技 術 を 持 っ た 「 レ ゾ ナ
ッ ク 」 の 企 業 の 歴 史 講 座 や 実 際 に 使 っ て い る
設 備 、 近 代 化 産 業 遺 産 で あ る 昭 和 電 工 川 崎 工
場 事 務 所 の 見 学 を 行 っ た 。  

日時 令和７年 2 月 8 日（土）14 時〜17 時 
実施会場 レゾナック川崎事業所 

講師 株式会社レゾナック 安藤直人 氏 
主催 川崎区企業市民交流事業推進委員会、川崎区役所 

参加者数 ４３名（１１８名の応募）※当日欠席 2 名 

アンケート 
結果 

・ 参加者からはおおむね満足という回答を得られた。 
・ 10 代から 70 代の参加者がいた。特に 40〜60 代が

多かった。 
・ なかなか入れない工場内を見学できたのがよかった 
・ バス内ガイドがわかりやすくたのしかった。 
・ リサイクルについて学べてよかった。コカ・コーラ

の炭酸が家庭のプラスチックごみからできているの
にびっくりした。 



 
 

 

 

 

企画名 かわさき産業ミュージアムツアー 

概要 

NPO 法人かわさき歴史ガイド協会の協力の下、ウォー
キングツアーを実施した。新しくなった市役所本庁舎の
復元棟や展望台から見る景色、稲毛神社、緑化フェア開
催中の富士見公園周辺をガイド付きで巡った。 

日時 
令和６年１１月４日(月・祝)  ９時（集合）〜１1 時
（解散） 

コース 
川崎市役所本庁舎復元棟正面玄関（集合）⇒川崎市役所
本庁舎⇒稲毛神社⇒富士見公園（解散） 

主催 川崎区企業市民交流事業推進委員会、川崎区役所 

協力 NPO 法人かわさき歴史ガイド協会 

参加者数 
２２名（２５名の応募） ※本庁舎見学は２班、それ以
降は３班に分かれて実施した。 

アンケート 
結果 

・ 参加者からは概ね満足という回答を得られた。 
・ 40 代から 70 代の参加者がいた。特に 60・70 代

が多かった。 
・ 本庁舎、富士見公園が新しくなって初めて見れてよ

かった。変わりように驚いた、というような回答が
多かった。 

・ 「ガイドが分かりやすく楽しかった。」という回答
も多く、歴史ガイド協会によるガイドが好評であっ
た。 



令和６年度かわさき産業ミュージアム講座・ツアー 記録写真 
 
●ウォーキングツアー 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
●地域史講座 １部「川崎の産業」 ２部「川崎駅周辺の市街地の変遷」 

 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 



 
●企業史講座 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
２「かわさき区の宝物」をＰＲするための取組について 
 
（１） かわさき区の宝物クラフトを活用したＰＲの取組 

引き続き新しいクラフトを作成せずに、過去の作品の在庫を活用することで、クラフトを通じた魅力発信を行った。主に区役所・両
支所等の各イベントなどで配布した。 
●在庫状況 

・主な配布先→大師支所、教育文化会館、地域包括支援センタービオラ川崎等 
 
  



（２） 宝物ウォーキングガイドブックの増刷 
 

「かわさき区魅力発見 宝物ウォーキングガイドブック」の内容を一部修正したうえで 
４，５００部増刷し、かわさききたテラスや区役所総合案内窓口などを通じて配布を行う予定。（令和７年３月下旬） 
 
主な配布先︓区内公共施設（カワサキきたテラス、区役所・支所窓口他）川崎大師観光案内所、 

区内ゆうちょ銀行、老人いこいの家での配架の他、高齢者を対象にした健康出前講座等各種イベントでの配布 
  
  

 
 



 
（３） かわさきイベントアプリへの「宝物ウォーキングガイドブック」情報掲載 

 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
（４） かわさき区の宝物シート 
 川崎区 HP において引き続き情報掲載を行った。 
 

  



３ 宝物ウォーキングガイドブックかわさき TEKTEK との紐づけ 
 

当初キングスカイフロント周辺や、浜川崎駅周辺のコースを作成した方がよいとの意見が挙がったが、キングスカイフロント周辺の 
コースが既にあること、浜川崎駅周辺のコースは、南渡田地区の再開発のまちびらきである２０２７年に合わせて作成する方が効果的
であることから、既存コースにはないエリアでありながら、川崎区の昔からの魅力や歴史が豊富な地域である大島、中島、富士見周辺
コースを新規登録する。 
 

（１）概要 
【かわさき TEKTEK 追加新コース】 
コース名︓大島・中島の歴史散策〜かつての新川堀跡を感じて〜 
コ ー ス︓①川崎市役所本庁舎→②榎様→③妙遠寺→④さつき橋の庚申塔 →⑤川崎海員会館→ 

⑥了延庵⇒⑦眞観寺⇒⑧大島劇場⇒⑨大島八幡神社⇒⑩遍照寺→⑪中島八幡神社⇒ 
⑫富士見公園 

 距  離︓4.9 ㎞ 
 所要時間︓おおむね９０分 
  

（２）新規登録に合わせた記念企画（案）  

参画企業・団体の皆さまとでウォーキング企画を行いませんか。ウ  
ォークイベントを通じてその取り組みを報道向けに資料提供し報道掲 
載されることで企業市民交流事業推進員会の取組の他、かわさき 
TEKTEK 登録追加の広報や参画企業・団体同士の垣根を超えた交流を 
深めます。 
時期︓令和７年４月下旬〜５月中旬  
集合︓川崎市役所第 2 庁舎跡地広場（市役所広場） 
内容︓体操、ウォーキング、スポーツレクレーション等 

 
  



（３）コースエリア 

 

 



４ かわさき産業ミュージアムの新規追加登録 
南渡田北地区北側における公園設置物のかわさき産業ミュージアム展示物の新規登録について、第 1 回魅力発信部会にて協議をしたとこ

ろ全員賛成となった。そのことから企業市民交流事業推進委員会において、書面での対象物新規登録承認の審議を行った所、門柱（旧日本
鋼管本社正門）、白石元治郎銅像、鉄鉱石の３つがかわさき産業ミュージアムに新規登録がされた。 

 
  
 
 



●交流推進部会 
 
１ 知ろう︕学ぼう︕かわさき企業市民交流 Day 
 企業と市民の交流と共に、地域貢献の推進を目的として開催した。 

 
日 時 １１月２３日（土・祝）１０︓３０〜１５︓００ 

  場 所 川崎ルフロン１階イベントスペース（川崎区日進町１－１１） 
  来場者 約４００名 
  内 容 ① オープニングコンサート（提供︓川崎市消防音楽隊） 

② パネル展示コーナー（１５企業・団体） 
③ パネル展示を巡って答えよう︕知ろう︕学ぼう︕かわさき企業市民クイズラリー（参加自由） 
④ ミニガイドツアー（当日先着） 

◇「市制１００周年記念 川崎駅周辺ミニガイドツアー」（提供︓かわさき歴史ガイド協会） 
⑤ 川崎ルフロン連携企画ワークショップ（当日先着） 

◇海洋プラスチック＆ペットボトルキャップでオリジナルのキーホルダーをつくろう︕ 
⑥ 市制１００周年記念〜かわさき思い出上映会〜（市民文化局市民文化振興室） 
 ◇押し花を使って木をいろどり、将来の夢を描くアート作り 
⑦ 押し花アート ぼくの夢 わたしの夢（協力︓押し花サロン シンフォニー） 
 ◇川崎にゆかりあるゲストのトークを織り交ぜながらのアーカイブ映像放映 
⑧ その他 

◇企業の活動紹介をＬＥＤビジョンで放映 
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●参加者の主な感想 
・クイズラリーが楽しかった 
・またクイズラリーをやって下さい 
・今日みたいなクイズラリー、展示を定期的に開催して欲しいです 
・販売会やフードイベント 
・食のイベントもやって欲しい 
・今回のように参加型のイベントがとてもたのしくて良いと思います。 
・イベントを通して、川崎をもりあげていって下さい。 
・ミニガイドツアー楽しかったです 
・是非やってほしい 
・また来たい︕ 
・楽しかったです。 
・たくさんのグッズありがとうございました。また来年も遊びにきます。 
・市内全域のイベント 
  



２ 川崎臨海部の夢発見︕バスツアー 
川崎区企業市民交流事業の一環として、区民が足を運ぶ機会の少ない臨海部を身近に感じ、「川崎臨海部の産業」や「ものづくり文化」、 

「地球環境保護と経済活動」などについて関心を持ってもらうことを目的に、川崎区内在住・在学の小学校４〜６年生とその保護者を対象
としたバスツアーを２日間開催した。 
 
●第１回 
  日 時 ８月６日（火）１２︓１５〜１７︓１５ 
  参加者 小学４〜６年生と保護者２０組４０名 
      （希望順位１位７５組、２位１７組） 

協力員 中村氏（公募区民）、 かわさき歴史ガイド協会 増島氏 
見学先 川崎市役所本庁舎→JERA 川崎火力発電所→レゾナック川崎事業所 

●第２回 
  日 時 ８月８日（木）１２︓１５〜１７︓１５ 
  参加者 小学校４〜６年生の児童と保護者 ２０組４０名 
      （希望順位１位５５組、２位２６組） 

協力員 中村氏（公募区民）、 魅力発信部会 増島氏 
  見学先 川崎市役所本庁舎→川崎市民石けんプラント→株式会社クレハ環境 

 
 
 
 

 

 

 

 



 
（児童） ※一部抜粋 
・自分の生活や当たり前は色々な人たちのおかげて成り立っていることに気づけた。今日学習したことを基にこれからの自分の生活を見
つめ直そうと思った。 
・JERA川崎火力発電所の機械がとても大きくてびっくりした。市役所の２５階から見た景色がきれいだった、電気のことや、ゴミのこと
を知れて良かった。 
・JERA川崎火力発電所で見たモーターの仕組みが発電するときに力が必要でびっくりした。レゾナックのごみはきれいにする工夫があっ
てびっくりした。 
・本庁舎は建物の歴史や名前が知れて良かった。JERA川崎火力発電所はガスを小さくして運ぶことができることを知った時びっくりし
た。レゾナックの工場にゴミがあんなにまとまって運ばれてくることにびっくりした。また、昔の建物がすごかった。 
（保護者）  ※一部抜粋 
・実験等もあり、工夫してわかりやすかった。みることができない場所を見れた。説明してくれた方々もわかりやすくて楽しめた。 
・個人的にはJERA川崎火力発電所の体積の実験が面白かった。ゴミの分別も増々頑張ろうと思った。 
・市役所は新しくなって初めて見学出来て良かった。ただ、２５階の展望フロアは暑かった。普段行けない工場に行けて良かった。 
・火力発電所では子どもにもわかりやすいVTRで説明してくれてとても良かった。 
・市役所に旧庁舎の建物などが残っていることを知れて良かった。JERA川崎火力発電所は実験が面白 
・子供も理解しやすかったと思う。レゾナックはプラスチックゴミから色々なものが作られていることを学べた。貴重な体験ができた。 



 

●児童  ※一部抜粋 
・町の人たちへの心掛けがすごいと思った。 
・クレハ環境の見学が楽しかった。普段見れないものを見れて良かった。 
・普段できない体験ができて楽しかった。 
・石けんが油から作れると知らなかったのですごいと思った。 
・とても楽しかった。色々なことを工場で知れて、良い勉強になった。 
・どこもSDGｓの取り組みをしていて、これからの未来に期待できます。 
●保護者  ※一部抜粋 
・本日見学した２施設とも、環境問題に配慮し、廃棄物処理の取り組みがとても素晴らしかった。 
・区の方で油を集めていることを知らなかったので、調べて回収場所に持ち込みたい。クレハ環境では普段見ることができない機械を見
れてドキドキした。 
・一番暑い時間帯での見学はきつかった。石けんプラントは説明がわかりやすく、勉強になった。子供も石けんを詰めるのが楽しそうだ
った。クレハ環境は暑いからと短時間で説明してくれて、優しい対応で良かった。 
・市内企業に親子で見学できる機会は少ないのでありがたい夏の思い出となった。これを機に子供が更に川崎を学び、成長してほしいと
思う。ありがとうございました。 



３ 川崎区企業市民による中学校出前授業 

 
実 施 校 第 1 回 令和 6 年 5 月 14 日（火） 川崎中学校（１７企業・団体） 

第 2 回 令和 6 年 6 月 4 日（火） 川崎高等学校附属中学校（１８企業・団体） 
第 3 回 令和 6 年 6 月 18 日（火） 川中島中学校（１７企業・団体） 
第 4 回 令和 6 年 7 月 4 日（木） 田島中学校（１６企業・団体） 
第 5 回 令和 6 年 9 月 27 日（金） 渡田中学校（１５企業・団体） 
第 6 回 令和 6 年 11 月 12 日（火）臨港中学校（１５企業・団体） 
第 7 回 令和 6 年 12 月 6 日（金） 京町中学校（１８企業・団体） 

 
講  師 川崎区企業市民交流事業推進委員会参加企業、団体から推薦を受けた企業等の社員等 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



●生徒の主な感想（報告会より一部抜粋） 

・誰かのために何かをすることや、外の出会いを大切にすることの大切さを学んだ 

・仕事のやりがいや将来のことを学んだ。友達と自己紹介しあい、他者理解の大切さを知った。 

・仕事について、残業が多いなど大変だが社会貢献や成長、貴重な体験、失敗してもチャレンジをやめない精神等、これから学んだことを活かしていきたい。 

・他者ではなく自分との勝負。相手を思って行動すると自分に返ってくる。人の役に立ちたいと思った。 

・仲間と協力して達成できた時の喜びを教えてもらった。中学校でも活かせると思った。 

・２４時間３６５日交代勤務で社会や私たちの暮らしを支えてくれている人がいる。責任感、コミュニケーション能力、働くために何が必要とされているかを知ることができ

た。 

・仕事は辛いイメージがあったが、授業を受けて仕事は楽しいものだと思った。イメージが大きく変わった。 

・お客様の感謝がやりがいと聞いて接客業等に就きたいと思った。 

・笑顔で分かりやすい説明をしてくれてうれしかった 

・自分の能力や個性を生かして、お客様に感謝されるような働き方をしたいと感じた。 

・仕事は自分のためだけでなく、誰かのために働くということを知った。自分も将来そうなりたいと思った。 

・社会人になるとは、常に責任や選択が増えるということ。選択を間違えないためにも自分で考えていくことが大切だと教えてもらった。 

・中学生の今だからこそいろんなことができ、そうすることで仕事の視野が広がると教えてもらった。いろんなことにチャレンジしていきたい。 

 

●講師の主な感想（事後アンケートより） 

・とても反応が良く、楽しく説明をさせていただきました。私たちの話が生徒さんの皆さんが将来を考える際の参考になってくれたら嬉しく思います。 

・やりがいは？などの生徒さんからの事前質問に、自身が考える良い機会になりました。また、感想のアンケートでも励まされるところがありました。 

・授業後の発表会をリモートで開催した際、各教室で聞いている生徒たちの姿を拝見していると、自分事として発表会に意欲的に参加しているようには感じられないので、可

能であれば生徒参集で実施したほうがよいかと思います。 

・グループ代表者の発表は的確で良かった。以前報告会会場が体育館で寒い思いをしたので今回の会場は良かった。 

・お返事したくなるくらい、生徒の皆さん、感じたことをまっすぐに書いて頂きました。講師としてもとても励みになり、皆さんに元気を頂きました。ありがとうございました。 

・卒業なさった生徒さんが今回の出前授業で講師として参加していると伺い、感動しました。これからもそのような事例があるといいですね。 

・班分けが完全なくじ引きでなく、ある程度生徒さんの希望を聞いていたとのことだったので、興味を持って聞いてくれていた。（完全くじ引きだと、まったく興味を持ってく

れない子も稀にいる） 

・参加企業が一堂に会することなど中々ないので運営側として、何か企業同士をつなぐ施策を講じればより良くなるのではと感じました。 

  



 
●川崎区企業市民交流事業推進委員会研修会 

委員会参加企業や関係施設等への訪問及び委員相互の意見交換等を通じ、企業の社会貢献を推進し、生活市民と企業市民との交流を
推進する川崎区企業市民交流事業の目的の達成に向け、事業展開の参考とするため、毎年１回、研修会を実施している。 
令和５年度は、改めて本委員会の取組趣旨や目的を考え、今後の取組みにつなげていくための意見交換を行いました。 

 
日 時︓令和７年２月４日(火)１５時〜１７時 
場 所︓田島支所仮庁舎 
参加者︓委員等１８名及び事務局７名、合計２５名 
内 容︓①事例紹介 

「横浜リビングラボの取組」（一社）YOKOHAMA リビングラボサポートオフィス 野村美由紀理事 
    ②ワークショップ 

「企業市民交流事業の意義と構成団体のメリット」 
     詳細は次頁に記載。 
懇親会︓大島クラブ（川崎区大島３－１０－１）※小田栄駅から徒歩１９分 
鑑賞会︓大島劇場（川崎区大島２－１６－１） 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  



  
（研修会の結果） 

 
●テーマ１ 
『あなたが求める「川崎区企業市民交流事業」の目的や意義はなんですか︖』 
・地域貢献（安全・安心な暮らしやすいまち） 
・参画団体の強みを活かした社会課題の解決 
・企業の取組を市民に理解してもらう 
・企業と市民活動との協働の場づくり（ボラティア活動の促進や団体への支援） 

 
●テーマ２ 
『あなたの会社・団体の目的や意義を踏まえて本委員会をどのように活用しますか︖』 
・市民に向けた企業取組みへの理解 
・企業同士の交流（連携や相談につなげやすい） 
・行政とのつながり 
・企業価値の向上（人材育成、イメージアップ等）や利益につなげる 
・テーマ制を持った企業と団体との協働の取り組み 
・皆が暮らしやすいまちづくり（新住民や外国人等全ての人） 

 
●研修会参加者へのアンケート（気づき・感想） 
・良い勉強の機会となった。このような研修会の必要性を感じた 
・企業として地域との向き合い方を考えるきっかけになった 
・参画団体同士の情報交換・議論が足りていなく、さらなる必要性を再確認した 
・リビングラボの発想は新たな発見になった（企業が地域で事業の実証実験を行うことで地域の課題解決につなげる） 
・地域ニーズ（課題や住民が企業に求めること）の把握が必要 
・色んな人が関われる新たな取り組みの必要性を感じた 
・本員会の取り組みをもっと広報することの必要性を感じた 
・運営の問題点（グループは異業種が良かった、タイムマネジメント、議論に対してのインプットが分かりづらい） 



 
（研修会前に実施したアンケートとりまとめ） 
１．出前授業について 
とても良い⇒1２、良い⇒６、普通⇒２、改善があってもよい⇒２ 
（主な理由） 
・通常学校では学べない機会であるため 
・直接大人の話を聞けるのは貴重 
・中小企業などもあってよい 
・企業体験もあってよい 
 
２．かわさき産業ミュージアム講座・ツアーについて 
とても良い⇒８、良い⇒８、普通⇒５ 
（主な理由） 
・川崎の歴史を伝えることは大切な事 
 
３．企業市民交流Dayについて 
とても良い⇒７、良い⇒９、普通⇒３、改善があってもよい⇒３、改善を要する⇒１ 
（主な意見） 
・企業の取組を知ってもらう機会となっている 
・例年同じで工夫が必要 
・交流の先が見えない 
・PR不足 
 
４．臨海部バスツアー」について 
とても良い⇒１０、良い⇒ １１、普通⇒１ 
（主な意見） 
・貴重な機会 
・区民の臨海部への認知度は低いためニーズがある 



 
５．研修会について 
継続すべき⇒８、内容によっては⇒１４ 
（主な意見） 
・活動の目的や趣旨をより良くするために必要 
・委員相互の交流になる 
 
６．委員会として新たに取組みたいこと・取り組むべきこと等をお聞かせください。 
・アプリを活用した情報ツールで川崎の魅力を発信できるといい 
・歴史も良いが未来の川崎を発信したい 
・区内の参加企業や参加団体の方々の川崎区への社会貢献事業を話して貰うか一覧表を作成して欲しい。 

過去の成果物(ミュージアム本や宝物シートディスカバリーなどのみなおしなど。) 
・市民団体(川崎区盛り上げ隊!的な団体)との交流 
 
７．今後どのような団体が加わるとよいと思いますか︖ 
・警察、消防などの行政機関 
・川崎区ならではの中小企業で社会貢献実績のある企業（美遊JAPAN等） 
・スポットはあたらないが、なくてはならない企業 
・サービス業(シネマ、飲食、冠婚葬祭) 
・スポーツ・音楽関係 


